
深化体制改革 当好开路先锋

全国冶金地质工作会议在京召开
冶金工业部部长戚元靖

,

副部长黎明
、

徐大钱和

地质矿产部副部长张宏仁到会并作了皿要讲话

全国冶金地质工作会议 月 日在北京隆重召开
。

会议学习
、

贯彻党的十三大精神及全

国冶金工作会议精神
,

总结前三年工作的成绩和经验
,

研究部署 ,’匕五 ” 后三年冶金地质工

作的发展战略和改革工作
。

冶金部部 长戚元靖
,

副部长黎明
、

徐大锉和地矿部副部长张宏仁到会
,

并分别作了重要

讲话
。

戚元靖部长在讲话中充分肯定了冶金地质战线近几年在改革中取得的成就
,

高度赞扬

广大职工艰苦奋斗的精神
,

为冶金工业发展所作 出的重要贡献
。

他说
“

近几 年冶金工业的

发展
,

黄金生产的好形势
,

都是同地质职工的辛勤劳动分不开的
。

地质职工是冶金工业发展

的开路先锋
,

劳苦功高
” 。

他在讲话中还分析了冶金工业生产建设的形势
,

也给冶 金地质职

工提出了新的要求
。

他说
“
冶金工业要进一步发展 , 必须努力解决资源不 足的 问题

。

我们

除 了依靠进 口部分矿石外
,

主要立足于我们 自己的矿山
” 。

他希望地质找 矿战线 职工 以改革

统揽全局
,

在找矿上取得重大突破
,

为冶金工业的繁荣作出新的贡献
。

徐大锉副部长在会上作了题为 “ 贯彻十三大精神
,

加快与深化改革
,

为冶金地质工作的

新发展而奋斗
”

的工作报告
。

报告共分四个部分 第一部分
,

回顾和总结 了近三 年 来冶金地

质工作的成绩和经验
。

他指出 冶金地质在改革中持续稳定发展
,

三年来各项工作取得 了令

人鼓舞的新成绩
。

各公司向冶金部承包的 种矿产储量计划全面完成
,

共提 交了 份地质

科研
、

勘探报告 为鞍钢
、

本钢
、

首钢
、

武钢
、

宝钢
、

宣钢等钢铁企业
,

以及黄金生产建设

提供了一批新的矿产储量和地质资料 找到了一批可供评价的矿点和矿区 为地方群采和扶

贫做出了积极贡献 地质勘探 自身的综合经济效益有了显著提高 更重要的是广大职工的愁
想面貌发生 了深刻变化

。

基本经验有以下几点 转变冶金地质工作指导思想
,

坚持 “ 一业为

主
、

多种经营 ” 的方针 以地质找矿为中心
,

抓好地质工作战略部 署 全面 推行 承包责任

制
,

增强地勘单位内部活力 依靠技术进步
,

促使地质科研与找矿紧密结合 着眼于地质队

饭素质的提高
,

加快才人培养与智力开发
。

报告第二部分提出冶金地质 ,’匕五 ” 后三年的奋斗 目标及其发展战略
。

徐副部长指出
“ 冶金地质是冶金工业的一个重要组成部分

。

在发展冶金工业生产建设中
,

矿山是基础
,

地

质要先行
。

将来都要重

质工作具有超前性
、

基础性和战略性的特点
,

我们不但过去重视
,

而且现在和
” 。

接着他根据钢铁工业和黄金生产发展的要求
,

以及 当前矿产 资源 相对不足

加号视

的状况
,

提 出冶金地质 “ 七五 ” 后三年的地质储量计划任务和地质工作要求
。

首先要确保一
批生产矿山对矿产资源的要求 提交一批能够满足建设需要的地质成果报告 评价一批建设

条件好的后备基地 找到一批新的有望矿点和矿床 研究一批新的群采和扶贫工作领域 发

展一批安置职工 多
、

经济效益高的经营项 目
。

他在分析上述 目标 的有利条件后指出
,

各级地

质单位领导者的重要责任在于制定发展战略
,

研究致胜策略
。

要立足于 现有 的 地 质勘探力

量
,

扬长避短
,

发挥优势
,

挖掘潜力
,

注意效益
,

把加快地质找矿步伐和发展多种经营事业



作为发展战略的重点
,

努力提高找矿成功率和资源利用率
,

使整个系统的各项工作都转到以

提高地质找矿效果和经济
、

社会效益的轨道 卜来
。

为此
,

要注重解决好以下三个向题 一是

积极开展地质找矿工作
,

力争取得新的突破 二是把发展多种经营当作战略任务来抓
,

吸收

更多的社会资金 把发展地质科技和教育事业放在重要位置
,

从根本上提高地质队伍素质

报告第三部分着重提出要加快和深化冶金地质工作体制改节
。

徐副部长认为
,

实现冶金

地质发展战略及其各项任务
,

从根本 上来说
,

必须依靠地质工作体制改革的加快与深化
。

他

要求经过三年或更多一些时间
,

逐步建立起冶金地质新体制的框架
,

即符合社会主义初级阶

段要求的
、

充满生机和活力的
、

有利于发展有计划商品经济的地质工作体制
。

并着重抓好七

个方面的工作 一是深化领导体制改革
,

确立经理
、

队长的中心地位
。

目前已实行经理
、

队

长负责制的公司和大队
,

要不断完善提高 没有实行的单位
,

今年内要普遍实行
。

二是积极

探索建立符合地质工作性质和特点的经营机制
。

对综合地质队
,

实行地质项目经济承包责任

制
。

对钻探
、

机修
、

运输和化验等部门
,

实行内部企业化经营
,

采取承包经营或租赁经营
。

对于多种经营企业厂点
,

一律实行内部企业化经营
,

采取上交利润递增包干
、

上交利润墓数

包干
、

超额分成等
。

新建多种经营厂点
,

还可考虑股份经营
。

三是加强地质项 目管理
,

推行

储 冠承包
、

投资浮动的办法
。

投资既跟项 目走
,

又和成果挂钩
,

努 力提高 地质勘 探投资效

益
。

四是改革地勘单位内部 “ 产业结构 ” 和 “ 组织结构
” ,

形成全民
、

集体 互为补 充的生产

经营组织
。

五是进一步改革工资
、

奖励分配制度
。

在内部分配上
,

要把地质找矿效果好坏
、

经济效益高低
、

贡献大小与墓层单位和职工个人的利益挂 起钩 来
,

采取灵 活多样的 分配形

式
。

六是抓好配套改革
,

促使各项改革协调发展
,

增强地勘单位发展的后劲
。

七是转变机关

职能
,

进一步简政放权
。

冶金部地质局和各公司要从过去大量的微观地质经济活动
,

逐步转

向加强宏观调控
,

为基层单位服务
。

报告第四部分
,

要求扎扎实实地做好 年的各项工作
。

徐副部长在提出今年工作任务


